

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Suscripcion en Córdoba... Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre... 22 rs.  
Fuera de Córdoba... Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre... 28 rs.

MARTES 11 DE NOVIEMBRE DE 1873.

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XXIV.

## Seccion oficial.

ñana se oia nutrido fuego de fusilería y artillería de la parte de Dicastillo, sobre Estrella, cuya noticia se confirmaba con referencia a algunos viajeros, los cuales aseguraron que á su paso por la Venta de las Campanas oyeron disparos al pararse de cañon; y segun un Médico de Dicastillo, que acababa de llegar, el fuego se rompió á las seis de la mañana de ayer en Oteiza, y nuestras valientes tropas llevaban en retirada á las facciones hacia Estrella.

Segun noticias posteriores de Tafalla, el fuego continuaba á las tres de la tarde.

El General Primo de Rivera dice ayer desde Torre que se habian corrido sobre 1.000 infantes carlistas y algunos caballos hacia San Gregorio.

No se han recibido noticias del General en Jefe.

Tambien aparece en el periódico oficial el decreto suprimiendo el cuerpo de letrados creado por decreto de 5 de mayo último, y creando en la secretaria del ministerio de Hacienda una seccion de letrados encargada de preparar las instrucciones que deban darse al ministerio fiscal respecto á los pleitos y causas que interesen á la Hacienda pública, así como tambien de informar en derecho acerca de todos aquellos asuntos en que, con arreglo á las leyes, sea obligatoria su audiencia, ó lo considere conveniente el ministro ó el secretario general.

La seccion de letrados organizada nuevamente en la secretaria de Hacienda, constará de un jefe de administracion de tercera clase, otro de cuarta, dos jefes de negociado de primera clase, uno de segunda, cuatro de tercera y un oficial de cuarta clase.

Por el ministerio de Gracia y Justicia se convoca á un nuevo concurso para la construccion del seleno nacional, por no haber satisfecho á la academia de Bellas Artes ninguno de los diseños presentados.

El ministerio de Fomento ha dispuesto que los maestros que sirven en las escuelas públicas de primera enseñanza legalmente obligados, se cual fuese su clase y sueldo, y tuviesen que cesar en sus destinos para pasar al servicio de las armas en cumplimiento de las leyes, conservarán la propiedad de sus respectivas escuelas, y podrán volver á ellas tan luego como se les permitan los asuntos de la milicia.

La Gaceta del 8 publica tres decretos del ministerio de la Guerra: concediendo la gran cruz del Mérito Militar al brigadier D. Fernando Suarez y Vi-

llapadina, por el mérito que contrajo combatiendo á las facciones carlistas en Alfo, Arelano y Dicastillo; disponiendo que el brigadier D. Tomás Shilly y Capena cese en el cargo de gobernador militar de Pontevedra, y nombrando para reemplazarle al de igual clase D. José Villacampa y del Castillo.

Se ha concedido el empleo de teniente coronel al comandante de caballería de Sagunto D. Casareo Portillo y Belluga, que batió últimamente á la faccion Rico y Selvas, á quienes hizo prisioneros con 216 hombres más de dicha partida, cogiéndoles igual número de armas, municiones y pertrechos de guerra y una bandera.

Al propio tiempo se ha concedido el empleo de comandante de ejército al capitán teniente de carabineros D. Mariano Manso y Egea, por su bizarro comportamiento en el citado hecho de armas, y se ha autorizado al general en jefe para que formule y remita al ministerio con toda brevedad propuesta de gracias en favor de los demás oficiales é individuos de tropa de la citada columna.

Precedido de notables preámbulos publica el periódico oficial los decretos, disponiendo que los restos mortales de D. Salustiano de Oñazaga, don Sixto Cámara y D. Eduardo Ruiz Pons sean trasladados á Madrid á espensas del Estado.

Un decreto del ministerio de Fomento exige ciertas condiciones de aptitud, demostradas en pública oposicion, respecto de los que aspiren á las plazas de escribientes de las secciones provinciales de Fomento.

## Alcaldia popular de Córdoba.

Recaudado por arbitrios sobre especies de comer, beber y arder en el día de la fecha.

Secciones.	Pts.	Cts.
Central.	18	62
Primera.	257	40
Segunda.	1140	58
Tercera.	674	26
Cuarta.	592	99
Matadero.	255	21
Total.	2939	21

Córdoba 8 de Noviembre de 1873. José Cerrillo.

## NACIONALES.

De la Gaceta de Madrid y de la Correspondencia de España copiamos las noticias siguientes:

— Siguen presentándose al General

Caballos marinos y soldados que han y de Cartagena.

— Los pertrechos de guerra cogidos á Tristany han sido trasladados á Lérida. El espíritu liberal es muy levantado en aquella poblacion.

— Parece que entre la marina se ha abierto una suscripcion para regalar una espada de honor y un baston de mando al Sr. Lobo por su bizarro comportamiento durante el tiempo que estuvo al frente de la escuadra.

— Acaba de ponerse á la venta en las principales librerías un precioso retrato de D. Leopoldo O'Donnell, que con los Sres. Breton de los Herreros, Monasterio y Olózaga formarán el primer cuaderno de la «Galería de eminencias españolas», lujosa obra que los señores Merlo y Compañía han comenzado á publicar, y que está llamada á un gran éxito por la perfeccion de los retratos, la elegancia de la tipografía y la correccion de la parte literaria.

— Segun telegrama recibido en el ministerio de Marina, en la tarde de ayer salió de Alicante para las aguas de Cartagenas una escuadra del Mediterráneo, completamente repuesta de carbon y viveres, quedando dicha plaza de Alicante perfectamente abastecida de ambas cosas y por lo tanto asegurados los futuros repuestos de la escuadra.

— La señora condesa de Cheste ha fallecido ayer mañana en Madrid.

— Leemos en la Epoca de anoche:

«Ayer parece que el encargado de copiar los partes en el ministerio de la Gobernacion, puso sobre la mesa de periodistas algunos despachos reservados que no debian publicarse.

Hubo recelos de que este empleado hiciese esto de mala fé, y registrada su casa se han encontrado muchos papeles con minutas de todos los ministerios y otros documentos sospechosos, y en su consecuencia le han preso y puesto bajo la jurisdiccion de los tribunales de justicia.»

— El gobernador de Valencia ha mandado que en el pueblo de Villamarichante se levante el comateo para perseguir á una partida de bandidos que está cometiendo crímenes en aquel término.

— La guardia municipal de Valencia, ha aprehendido 26 monturas completas destinadas á los carlistas.

— En Alcoy continúan las prisiones de los asesinos é incendiarios, siendo muchos los que emigran ante la enérgica actitud de las autoridades.

— Las pequeñas partidas que merodean en la provincia de Palencia huyen, merced á la activa persecucion de las tropas del Gobierno.

— Es muy posible que el Capitan Gonzalez vuelva á dar otra batida á los grupos dispersos de la faccion Sabarriegos.

— Han llegado á Cádiz á bordo del vapor de guerra Alerta varios confinados.

— La faccion Villalain, fuerte de 20 caballos, vaga por la provincia de Guadalupe sin haber podido penetrar en Villarrobledo, como intentaba. Fuerza de la Guardia civil la persigue de cerca.

— Los Voluntarios de Jaen han obligado á la faccion que habia en aquella provincia á retroceder á la de Albatete.

— En los círculos oficiales se da poca importancia á la batalla que se libró ayer en el Norte.

— Ha llegado á Madrid el comodoro de la fragata alemana Ferreo Carlos, hospedándose en el hotel de Paris.

— La Igualdad dice que la partida que robó anteayer el tren de Estremadura y Portugal parece iba mandada por un inspector que fué de Madrid.

— Parece que hoy se ha recibido en Madrid un telegrama de Roma en el que se anuncia la muerte del señor obispo de la Habana, acaecida en la capital del orbe católico.

— Segun se nos dice, la diputacion de Barcelona ha invertido mas de 17.000.000 de reales en la organizacion y sostenimiento de los batallones francos desde la proclamacion de la república.

— Habana, 5. — La captura del vapor filibustero «Virginus» por el «Tornado» se llevó á cabo el 31 de octubre. El buque apresado y los insurrectos han sido conducidos á Santiago de Cuba, donde serán juzgados como piratas. La atencion del nuevo capitan general de la isla de Cuba Sr. Jovellar hace un llamamiento á los habitantes de la isla para que tengan confianza en el gobierno. Dice que procurará dar paz al país; manifiesta deseos de alentar al comercio; declara que procurará mejorar la situacion de los esclavos, pero sin tomar medidas extremas.

— La Revista de la Campaña, que publica el Eeo de Cuba llegado hoy á Madrid, copiamos las siguientes noticias referentes al departamento oriental:

«Segun noticias oficiales, concentrado el enemigo del departamento Oriental en fuerza de mas de mil hombres, logró sorprender la columna del teniente coronel Dieguez, encargada de la proteccion de la zona de cultivo de Higuera: la desventaja en número y posiciones fué causa de que tengamos que lamentar la pérdida del espresado teniente coronel, herido y prisionero, algunos oficiales, y 125 bajas de tropa, entre muertos, heridos y prisioneros. El resto de la columna, hasta 400 hombres de que se componia, oportunamente retorzada y en combinacion con la columna del coronel Eponda, ha emprendido la persecucion del emigo.

— 216 —

me á prueba alguna. ¡Estoy hasta encima de la desgracia!  
— No hablais mas que de desgracia. Acaso la dicha no puede acordarse de vos?  
— Lo he creído un instante al entraros en mi camino.  
— ¡No se trata de mí, pobre loco.  
— ¡Pues de qué, entonces? ¿Teneis mucho en atormentarme?  
— Todo es posible. ¡En la mujer algo de feroz siempre!  
— ¡Si no de feroz, de cruel!  
— ¡Haber sido hablar alguna vez de comedia que se titula La alegría perdida?  
— ¡Si, infinita! ¿Pero á dónde vais?  
— No queréis comprenderme?  
— ¿Cómo puede existir de comen en la heroína de la comedia que lleve título y yo? Ni aguardo ni teñe nadie; todo lo que amo está en el momento al lado mio...  
— ¡Y sin embargo, hoy vais á recibir una visita importante.

— 217 —

— ¿Una visita? ¡no, por Dios, dis- pensadme de ella!  
— Es imposible, — dijo la dama tomando su mano y observando fijamente su rostro.  
— ¿Quién va á venir? ¿A quién esperais?  
— ¡Adivinad!  
— ¿Vuestro esposo quizá?  
— No por cierto.  
Entonces no adivino...  
— Un personaje importante.  
— No, importuno, direis mejor. No hay nadie á quien yo, desee hablar; lo temo todo y no espero nada.  
— Pues ha llegado el tiempo de esperarlo todo!  
Héctor pasó la mano por su frente contrada y no se atrevió á pronunciar una frase. Esperaba siempre.  
— Recordáis lo que me habeis dicho durante mi anterior estancia en el castillo?  
— Os he dicho tantas cosas, — dijo el elego como consultando sus recuerdos.

— 220 —

— Le he explicado el origen de vuestro mal y su actual estado, y está persuadido de que la ciencia dispone de algunos remedios que combaticrán vuestra ceguera por obstinada que sea.  
Mr. de Melcy escuchaba á Mad. Dorville con ansiedad creciente, que se revelaba en su frente pálida, en sus manos frías, en sus labios trémulos.  
— Sois en extremo buena, — dijo después de algunos instantes de silencio, — y os quedo muy reconocido por lo que habeis hecho, por lo que aun pensais hacer ¡Pero he esperado tanto en vano!  
— Que ya desesperais, ¿no es eso?  
— ¡Ah!  
— Acaso en vuestra situacion yo haria lo mismo; pero como, después de todo, no os puede suceder más que quedaros como estais, me parece que seriais razonable sometiéndoos á esta última prueba, para saber si...  
— Pues qué habeis creído que me

— 219 —

mo desearia, porque he quedado tan sorprendido, tan dichoso, he sentido tal turbacion al saber vuestro regreso... que ahora... no os riais, puedo creer apenas que esto sea cierto. Me parece un sueño. ¿Es verdad que estais aqui? ¿que no es ilusion mia?  
La presion de la mano de Valentin le hizo comprender que no era posible dudar, aunque hubiera sido mas incrédulo que Santo Tomás.  
— ¿No os habrá sucedido ninguna desgracia, no es verdad? — murmuró inclinándose hácia la jóven como si hubiera podido verla.  
— No; ¿por qué esa pregunta?  
— Por nada; pero me parece tan raro...  
— Comprendo. ¿Atribuis mi repentina llegada á una querrela conyugal?  
— ¡Por qué nó?  
— Pues bien, os engañais, ingrato. Es por vos, solo por vos, por quien vengo.  
— Os doy gracias con toda el alma.

El mencionado coronel, con la fuer- de su mando, alcanzó a los dos días en su campamento de la Chaparra a todas las partidas reunidas, y atacándolas con gran arrojo, las batió por completo, causándoles numerosas bajas y persiguiéndolas todo el día. Nuestros pérdidas en este encuentro han sido 11 muertos y algunos heridos; las del enemigo muy superiores, habiendo dejado en el campo más de doble número de muertos, viéndose obligado a abandonar su campamento y a dispersarse.

La partida del departamento del Centro, al mando de Máximo Gomez, ha atacado a Santa Cruz del Sur, siendo rechazada por el escaso destacamento, causándole 13 muertos, que dejó en la población; siendo nuestras bajas las de un oficial y cinco soldados muertos y un herido.

## ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Paris, 5.—Se acaba de recibir un telegrama de Versalles anunciando que se ha abierto la Asamblea nacional, y que el gobierno ha obtenido 14 votos de mayoría en la votación previa y que tiene seguro mayor número de votos en la votación definitiva.

Versalles, 5 (noche).—Asamblea nacional.—El general Changarnier ha presentado una proposición prorogando por diez años los poderes del mariscal Mac-Mahon, pidiendo que se declare urgente.

El Sr. Dufaure, del centro izquierdo, no ataca la urgencia, pero pide que pase la proposición a la antigua comisión de los proyectos constitucionales.

El gobierno pide que pase a una comisión especial.

La proposición del Sr. Dufaure es desechada por 362 votos contra 358.

Paris, 3.—El mariscal Mac-Mahon ha recibido a los delegados de la derecha.

Se considera seguro un acuerdo bajo la base de prolongación por 10 años de los poderes del mariscal Mac-Mahon.

Esta proposición será sometida a la Asamblea tan pronto como se reúna.

Después de la votación el ministerio dimitirá. El mariscal Mac-Mahon reformará el nuevo gabinete, el cual propondrá inmediatamente varias leyes destinadas a asegurar firmemente los intereses conservadores.

Diversos grupos de la derecha han aprobado una proposición prorogando pura y simplemente los poderes del mariscal Mac-Mahon, sin designarle título.

Londres, 6.—Las noticias comerciales de Nueva-York continúan siendo muy desfavorables a consecuencia de la crisis por que atraviesa aquel mercado.

Paris, 7.—El ministerio presentará la dimisión tan pronto como se vote definitivamente la proposición prorogando los poderes al mariscal Mac-Mahon. La mayor parte de los individuos que componen el actual gabinete entrarán a formar parte del nuevo.

Berlin, 7.—En breve se publicará el decreto disolviendo el parlamento alemán.

Versalles, 6.—En la sesión de hoy de la Asamblea Nacional el Sr. Leon Say ha anunciado una interpelación sobre el hecho de haberse retardado la convocatoria de las segundas elecciones en los departamentos, donde han ocurrido de vacantes. Se ha fijado el jueves próximo para la esplanación.

Han sido elegidos vicepresidentes de la Asamblea: El Sr. Benoist D'Azy, por 377 votos; De Goulard, por 365; Martel, por 404; Chaband Latour, por 330, y los secretarios anteriores han sido reelegidos.

Al recibir el Santo Padre la carta del conde de Chambord, que destruyó por el momento toda esperanza de monarquía en Francia, se sintió muy afectado, diciendo a los cardenales que le rodeaban, que era preciso resignarse a los decretos de la Providencia que obra misteriosamente.

El cardenal Antonelli había sido de los que más trabajaron para que Enrique de Borbón hiciera las concesiones compatibles con su dignidad.

El domingo, fecha de nuestras últimas cartas de Paris, nada había aun definitivamente resuelto. Se hablaba siempre de la salida de tres ministros de los más comprometidos en favor de Chambord y su reemplazo sobre la base Broglie y Magne por Goulard y Raul Dava, conservadores, y un miembro del centro izquierdo. Thiers quiere un cambio total nombrando a Dufaure para vice-presidente del consejo, respetando a Mac-Mahon. La izquierda deseaba también oír el nombre de Grevy al de Ruffet para la presidencia de la Asamblea; pero los hábiles temían ser derrotados en esta votación. Lo que se pedirá desde el primer día es que se convoquen inmediatamente los colegios electorales vacantes en Francia. En el campo monárquico, sorprendido aun por la carta inesperada del conde de Chambord, se activan aun diversos proyectos. Los legitimistas ardientes quieren esperar dejando las cosas como están; los imperialistas sin proclamar la república, prorogar por cinco años los poderes de Mac-Mahon; los orleanistas declarar la monarquía constitucional como se hizo en España por Serrano y Prim y nombrar a Mac-Mahon, al duque de Aumale ó al de Nemours, lugar-teniente general del reino. Pero siendo poco realizable este proyecto, lo probable es que se confirmen a Mac-Mahon las atribuciones de jefe del poder ejecutivo, poniéndolo al abrigo de los cambios ministeriales y presentándole leyes muy conservadoras.

El emperador de Austria ha concedido la cruz de la Corona de hierro de tercera clase al Sr. Arturo Bacsar; el gran cordón de la orden de Francisco José a D. Agustín Pascual y D. José Emilio Santos; la de comandante, con placa de dicha orden, a D. José de Castro y Serrano, D. Cesáreo Fernández Duro y D. Mariano de Cardenera, y la de caballero a D. Luis Polanco; todos, excepto el primero, individuos de la comisión española en la exposición de Viena.

La emperatriz de Austria vuelve a estar enferma del pecho y ha marchado a respirar el aire del campo. Hace

años la salvó su residencia en Antalu- cia y en la isla Madera.

## Gacelilla.

—**Estadística.**—De los setecientos cincuenta y cuatro nacimientos que en mil ochocientos setenta y dos se registraron en el distrito de la izquierda de esta capital, quinientos nueve fueron de hijos legítimos y doscientos cuarenta y cinco de ilegítimos. De aquellos fueron doscientos treinta y seis varones y doscientos setenta y tres hembras, y de estos ciento catorce varones y ciento treinta y una hembras.

—**R. I. P.**—Ha fallecido en Francia el Sr. D. Nicolás Francisco Dupuy, Ingeniero constructor de las líneas ferreas de Córdoba a Málaga, de Córdoba a Belmez y de Campillos a Granada. Sensible es esta pérdida que nos priva de una persona utilísima a nuestra provincia, en la que pensaba desarrollar proyectos industriales de gran importancia.

—**El vigia.**—Hoy entra en cuarto menguante la Luna; por lo que es visto—que esta vez marcha de acuerdo—la Luna con los bolillos.

—**Muy justo.**—Anteanoche fué muy aplaudida la compañía del Gran teatro, y con mucha justicia, pues pocas veces hemos visto nada mejor hecho ni mejor dirigido que el drama «La Aldea de San Lorenzo.» Los actores fueron dos veces llamados a la escena. La entrada fué numerosísima en todas localidades, excepto en los palcos, que, sin que nadie se explique la causa, se encuentran de ordinario casi desamparados.

—**¡Qué viene!**—Se adelantan los trabajos para la cobranza del anticipo.

—**In statu quo.**—Llama la atención que aun se conserva en el suelo el pié de hierro de un farol que hace más de un mes derribó un carruaje en el paseo de la Agricultura.

—**Eco nómico.**—Llamamos la atención sobre el anuncio que en su lugar insertamos, dirigido a los compradores de Bienes nacionales, a los que les proporcione gran economía.

—**Variedad.**—La empresa del Recreo está poniendo en escena muchas zarzuelitas en un acto que hacen pasar agradablemente el rato, y algunas de las cuales, como «D. Pompeyo», consiguen un éxito fabuloso. El público se divierte, y no deja de favorecer el estenso café.

—**¡Ay!**—Anteayer tarde estuvo para volcar un carruaje en la calle de Carneceras, por causa de un bache. Unos transeúntes lo salvaron.

—**Agua.**—Hizo buen tiempo el domingo—y fué mucha gente al campo.—Si así siguiera el invierno—habrá fiestas... y pan caro.

—**Es sensible.**—Con mucho pesar leemos en un colega que ha fallecido el eminente autor dramático D. Manuel Breton de los Herreros.

—**Espectáculo.**—Ha llegado a esta capital el dueño de un lindo teatro de autómatas y marionetas de Italia, distinto del que hace dos años se exhibió en esta, y que trata de dar algunas funciones en el teatro principal empezando el próximo domingo diez y seis del corriente. Nos hacen grandes elogios de la belleza de las decoraciones

y de la riqueza de los trajes. Esperamos verlos para juzgarlos.

—**Judicial.**—En la audiencia del Juzgado de la izquierda se subasta el veinte y cuatro del corriente una casa número sesenta y tres calle de las Costanillas, por el tipo de seis mil cuatrocientos trece rs.

—**Efemérides.**—Hoy.—1474.—Fallecimiento de D. Enrique IV de Castilla, llamado el Impotente.—1675.—En este día comenzó a gobernar por sí los reinos y señorías de España el rey D. Carlos II.

—**Industria.**—Se han solicitado doce pertenencias de la mina pomiza titulada Santa Elena, sita en la Raña, término de Fuente Ovejuna.

—**Permutación.**—Por la dirección general se ha accedido a la permuta de destino solicitada por el celador de la sección de Telégrafos de Córdoba D. Juan de Dios Calvo, y el ordenanza de la estación de Antequera D. Antonio Castillo y Hurtado, cuyos individuos deberán ser alta en sus respectivos destinos en el plazo mas breve.

—**Brava.**—Una joven modista fué sorprendida en el cuartel de San Gil de Madrid vestida con el uniforme de artillería. Conducida al gobierno civil, declaró que tomó aquel disfraz para poder entrar en dicho cuartel y dar broma a un soldado de dicho cuerpo, con quien tenía relaciones.

—**Quejas.**—La prensa de Málaga deplora que uno de los ramos más descuidados en aquella provincia sea el de la instrucción. En cambio se hablará mucho de política.

—**Esto faltaba.**—Hemos oído decir y quisieramos que la noticia no se confirmase, que en el inmediato pueblo de Alora se han dado algunos casos de viruela. Conventaria que la junta provincial se informase acerca de este punto, para en su vista resolver lo que proceda.

—**A la vista.**—Hasta el trece del corriente se halla de manifiesto en San Sebastián de los Ballesteros el repartimiento sobre artículos de consumo para cubrir los gastos provinciales y municipales.

—**Percance.**—En el trayecto de la vía-férrea de Bobadilla a Salinas se cayó el día cinco del actual de uno de los coches del ferro-carril un pobre hombre, quedando muerto en el acto.

—**Haza.**—El veinte y ocho del actual se subasta en quiebra en las casas consistoriales de esta capital una haza de tierra llamada Loma de los Gujarreros, término de Villanueva de Córdoba.

—**Muda.**—La línea telegráfica de Málaga se hallaba el sábado interrumpida para todas partes a causa del temporal.

—**Lesionada.**—El Juzgado de la derecha de esta capital llama por edictos a Concepción Arce Repiso, vecina de Montilla y de edad de veinte y tres años, para cierto reconocimiento en causa que se sigue por lesiones a la referida.

—**Serla chusco.**—Cierta labriego festejaba a una moza, en cuya casa o sea un oficial de sastre, que trataba de de desbancarlo.—¿Cómo haces, le decía un día en que aquel se hallaba durmiendo en uno de los bancos, para querer a semejante bruto, que en vez

de darte conversación ronca a tierra suelta? Además él no gana jornal hoy que llueve, a la vez que yo tengo asegurados en todo tiempo cinco reales, bien comido. El labriego, que había escuchado esta última parte, preguntó despreciándose:—¿Aun llueve?—Y sin esperanzas de que cese, contestó al sastre.—Mayor, replicó el labriego: cese, cese, para ganar cinco reales, que yo durmiendo gano hoy con esta agüica veinte duros.

—**Concurso.**—En el periódico oficial de esta provincia, número ciento treinta y ocho, se publica la convocatoria para cubrir sesenta plazas de alumnos en la Academia de administración militar. Hasta el día veinte se admiten instancias.

## Gobierno civil de la provincia de Córdoba.

El Excmo. Sr. Ministro de la Gobernación en telegrama que acabo de recibir me dice lo siguiente:

«El General en jefe del ejército del Norte transmite con fecha de ayer al Ministerio de la Guerra el telegrama siguiente.—Los Arcos 9 Noviembre.—Sabido por confidencia que las facciones navarras, las alavesas, una division vizcaína y dos batallones guipuzcoanos ocupaban la línea desde Arroz a Villamayor, con obras de defensa preparadas de antemano, teniendo por centro y base el pueblo de Barbarin con sus formidables posiciones y los de Luquin y Urbiola, asegurando que nuestras tropas nunca podrían llegar a ella, el día 7 marchó con la division de la Ribera y las fuerzas a mis órdenes con ánimo de atacarla. A las diez de la mañana empezó a situar las columnas en las posiciones que dan frente a Barbarin, y la artillería enemiga con sus disparos me hizo comprender que cuanto yo sabia era verdad. Colocada nuestra artillería de batalla, apagó los fuegos de la enemiga, desmontando una de sus piezas. A las once el fuego era general en toda la línea. A las dos nuestros bravos soldados habían desalojado al enemigo, no solo de los pueblos de Barbarin, Luquin y Urbiola, sino de las formidables posiciones que tenían a retaguardia. El inteligente general D. Fernando Primo de Rivera con la brigada de vanguardia y la de Pieltain, tomó a Barbarin y sus posiciones. El acreditado brigadier D. Melitón Catalan, tomó a Luquin. El brigadier Padiel con tres batallones se apoderó de las posiciones entre Barbarin y Arroz, y yo me dirigí a Urbiola con la fuerzas restantes, y la artillería de batalla puesta en batería desalojó al enemigo de Villamayor, quedando nuestras tropas dueñas de toda la línea. El general Primo de Rivera quedó acantonado en Barbarin, el brigadier Catalan en Luquin, y yo en Urbiola, donde se replegaron las fuerzas del brigadier Padiel. Esta mañana he emprendido la marcha para esta. Las tropas han acreditado una vez más su brillante disciplina, pues no es posible maniobrar con mas precisión y serenidad en un campo de instrucción. Todos han cumplido con su deber, mereciendo bien de la patria y del gobierno de la República, habiendo conquistado nuestra brillante artillería con sus certeros disparos los aplausos del ejército y preparado el éxito de la jornada. Lo antes posible daré a V. E. parte detallada, significando los hechos heroicos que han tenido lugar en la batalla de la línea de Monte-Jura. Las pérdidas del enemigo,

— 214 —

Entonces le pintó con colores vivos la dicha que experimentaba al tenerla en su casa y poder conservarla en ella largo tiempo.

Valentina le dejó hablar; conocía que había en el alma del ciego un exceso de sentimiento que pugnaba por salir, y cuando por fin le vio mas tranquilo, dijo apoyando su mano en el brazo de Héctor:

—¿Sois valiente?

—En otro tiempo lo era,—murmuró ingenuamente el ciego.

—¿Quiere eso decir que ahora no lo sois?

—¿Ahora? ¡Ah señora! Vos que pareceis compasiva, ¿cómo me hacéis semejante pregunta? ¿Puede acaso existir ya en mí el valor? El valor supone la resistencia al peligro. ¿A qué peligro puedo yo exponerme ya?

—¿Quién se ha de dignar ya atacarme?

—¿Contra quién tengo que defenderme? ¿No soy una miserable criatura, el último de los mortales? ¡Ya veis, señora, que es poca caridad pregun-

rarme si tengo valor!

— 19 —

provacho vuestro y me he procurado entrevistas con los especialistas más célebres.

—¿Qué buena sois!

—No os asombraré si os digo que he hallado muy divididas las opiniones, como sucede siempre que se consultan varios. Basta que un hombre de ciencia diga que sí para que el otro diga que no. Por fin he encontrado uno, joven aun y ya una celebridad, el doctor Hervine de Malval; tiene ambición de gloria porque tiene conciencia de su mérito, y sabe que no se llega a los primeros puestos sin un poco de contrariedad. Avido de renombre, y también de dinero, gusta intentar todo lo que es difícil...

—Acabad por favor.

—En las circunstancias particulares en que os encontráis, es el único a quien yo os entregaría con confianza.

—Basta para mí que vosse la otor-

gais.

— 218 —

—Es verdad,—murmuró Valentina, riendo,—pero me habeis asegurado más de una vez que daríais cualquier cosa en el mundo por recobrar la vista.

—Ciertamente, nunca lo he deseado como ahora...

—Pero ¿habeis intentado tantos remedios que os sentís desesperanzado?

—Esa es la verdad; me parece que he probado ya en vano cuanto existe, que no hay ya remedio para mí.

—Yo tengo más fé, acaso porque no se trata de mí.

—Acabad de hablar en enigma, porque me causáis fiebre.

—Pues bien, al dejaros al fin de otoño yo llevaba de vos un recuerdo triste y doloroso, tanto que resolví, de acuerdo con vuestra querida Gabriela, sin la cual yo no me hubiera atrevido a intentar nada, someteros a una prueba suprema. He consultado a los mejores médicos; he apelado hasta a la coquetería en

— 215 —

Mr. de Meley había pronunciado estas palabras con un acento doloroso.

—Lo decís muy bien,—dijo Mad. Dorville,—pero lo que decís es insensato. Olvidáis que no solo los hombres nos atacan, que también nos ataca el infortunio! La vida tiene sus rigores; las pruebas se nos presentan bajo todas formas, y creedme, un hombre como vos puede estar siempre en el caso de que le pregunten lo que yo acabo de preguntaros ahora. ¿Teneis valor?

—Me conocéis... sabéis lo que sufro... ¿esa es mi respuesta!

—¡Es digna, altanera, como vuestra, en fin! Ella me revela un alma elevada capaz de todos los sacrificios; ella me dice que puedo contar con vos para una prueba suprema.

—¿Una prueba? ¿qué queréis decir?

No os comprendo,—esclamó Héctor, que poco a poco iba sintiendo mayor agitación.—La suerte me tiene tan olvidado que ni aun se digna somer-

noticias...  
considera...  
villa, y...  
encontr...  
su may...  
250 heri...  
Dana...  
Extrem...  
capita...  
Ramón In...  
B...  
rito de...  
do de lo...  
beba, o...  
B...  
dos...  
ndos...  
erics...  
ados al ho...  
ales par...  
PERMEDA...  
Medicina...  
anatorias...  
arales...  
máticas...  
ofensas...  
propias...  
vies...  
ora...  
Cirugia...  
idas...  
naciones...  
nise...  
eras...  
nias...  
Ofamolog...  
pativitis...  
neitis...  
aratas...  
Venereo...  
De la piel...  
péfulas...  
Córdoba 3...  
ME...  
stois...  
otivacion of...  
posibilidad...  
nda del per...  
nos, 53, 60...  
ciones del...  
Rigo de 34...  
aboda, de 2...  
tabas de 25...  
urbanos, de...  
ocana de 44...  
este en lo...  
am id. en...  
ta de 38...  
liberones 2...  
piste de 50...  
rme de vaba...  
de carne...  
abon blando...  
la Albónd...  
de 26...  
de 35...  
Existencia d...  
70.—Tota...  
ocan para...  
00 a 55 ó 1...  
Rigo de 37...  
de 41...  
Rigo de 37...  
de 34 a 42...  
Rigo de 34...  
de 28 a 30...  
C...  
de Madrid y...  
de la tarde...  
de Cádiz y...  
de la uña y...  
de Málaga y...  
de la tarde...  
de los pue...  
de Madrid...  
de la...  
de Cádiz y...  
de las dos y...  
de Málaga...  
de los pue...  
de los pue...



HIERRO QUEVENNE. Aprobado por la Academia de Medicina de París. El hierro quevenne se emplea en todos los casos en que los ferruginos están indicados...

BAYBERINE. Maravilloso descubrimiento norteamericano para devolver al pelo su color natural, por muy canoso que sea...

INJECTION BROU. Higienísima y preservativa la única que cura sin el auxilio de otro medicamento...

D. RAMON ROJAS Y POZO, CIRUJANO DENTISTA. Especialista en las operaciones de la boca; coloco dentaduras por todos los sistemas conocidos hasta hoy...

Depósito general en España: L. Ferrer y compañía, Montero, 51, principal, Madrid. En Córdoba: L. de Cañas, Concepción, 32-D, de Raya, V. de Avilés, Rodríguez y Martín...

Comision del Banco Hipotecario de España. Los pagarés de Bienes Nacionales entregados en garantía al Banco Hipotecario de España...

Venta. Se vende una estantería y mostrador de madera de pino de flandes en buen estado...

Santa Bárbara. Nuevo colegio de segunda enseñanza y de preparación para carreras especiales...

Novelas completas por cuatro reales. «La Corte del Rey bandido», novela histórica original de D. Antonio de San Martín...

ANUNCIOS PARA EL

Almanaque del Diario de Córdoba.

Próxima a terminarse la impresión de este calendario que se repartirá gratis a los señores suscritores...

LA URBANA.

Compañía anónima de seguros a prima fija contra el incendio, el rayo, y las explosiones del gas...

Sus operaciones se extienden a toda la Francia y la Argelia, a Bélgica, Suiza y España. Asegura (salvo determinadas exclusiones) toda clase de edificios...

ACEITE DE ABROTANO.

Este nuevo específico, indispensable a las familias, se vende a 5, 7 y 10 reales bote en la Librería del «Diario de Córdoba»...

LITOGRAFIA DEL DIARIO DE CORDOBA. S. Fernando, 34 y Letrados 16.

Se hacen toda clase de targetas, a 10, 12, y 14 rs. el ciento, facturas, circulares, menbreics, etiquetas, etc., a precios sumamente arreglados...

Aceite de Adamúz por cuenta del cosechero.

Clase superior. Precios arreglados. En la calle de San Pablo número 2, queda abierto al público un despacho de dicho artículo...

Aguas acidule-carbonicas ferruginas de Villaharta, provincia de Córdoba, término de Espiel.

El número de curaciones obtenidas por la extraordinaria virtud de estas aguas, en todas las enfermedades de carácter atónico...

CRISTALERIA DE MAXIMO ESTRADA.

Gran surtido de cristales planos de todas clases. Se ponen a domicilio sin que por esto se les altere el precio...

KENNISA.

QUITA INSTANTANEAMENTE EL DOLOR DE MUELAS. Como preservativo, ejerce su acción purificando las encías...

En Córdoba, don Braulio Tierno, y Farmacia de don Francisco Avilés.

Manteca.

En el establecimiento de comestibles situado en la calle San Pablo, esquina al Salvador 32...

Casa y coche. Se vende la casa número 6 en la plazuela de S. Pedro...

Pérdida. El que se hubiere encontrado un cinturón con aldetas...

Vinagre. Se vende superior a doce reales arroba, en la calle Marcial de Bañuelos número 4.

Aceites. Los hay de venta al por mayor de las fábricas de Montoro y Adamúz...

Escapulario del Sagrado Corazon de Jesus.

Litografía en papel para ser colocado en las puertas y ventanillas de las casas con arreglo a las instrucciones...

Arrendamiento. Desde fines de Noviembre se arrienda la casa situada en la calle de Prim número 4.

Aviso. Se corta a hilvana trajes y toda clase de abrigos para señoras y niñas.

En la Escuela de Veterinaria de esta capital se compra hierro viejo de 10 a 12 rs. arroba...

Acojidos. Se admiten de ganado vacuno y caballar en la dehesa de Román Pérez y Castilla de los Locos.

Enagenacion. Se desea enagenar un ropero de grandes dimensiones, calle de Almonas número 4.

Los pedidos al Administrador en Villaharta.